

SER PERSONA EN ENTORNOS DESPERSONALIZADORES

Por. Dr. Víctor Martín

El proceso de ser persona es una actividad de co-creación y comunicación que, en cuanto tal, constituye un verdadero movimiento de personalización. Dicho movimiento puede ser considerado como una dinámica de actualización de lo que ya se es como presencia comunicada. Se trata de un potencial personalizador que puede permitir la salida del sueño egocéntrico e individualista y la apertura a una progresiva construcción del bien común, entendido como bien de las personas en su dimensión comunitaria. Recuperar la capacidad de ser persona es particularmente importante en momentos en que el concepto de persona parece oscurecido en el marco de diversas formas de racionalismo, positivismo y materialismo.

En la medida en que la persona es un ser abierto intencionalmente al otro, su realidad relacional, fundada en el amor, abre la posibilidad de un espacio comunicativo transido por la dignidad, el respeto y la responsabilidad de las acciones interpersonales. Sin embargo, estas características se muestran especialmente problemáticas en la actualidad, en entornos marcados por diversas formas de incomunicación, desconfianza, indiferencia, desesperanza y lucha por la supervivencia.



Entornos que impulsan formas de vivir sólo en la superficie, en el culto a una libertad sin responsabilidad, en el individualismo narcisista o en la insensibilidad como refugio. En ellos, la persona aparece extrañada de sí misma e incapaz de reconocer al otro, alienada en el interés por las cosas, en el trabajo compulsivo, en la productividad, en las urgencias o en el sufrimiento y la vulnerabilidad.

Los entornos despersonalizadores son, entre otros, una ciencia y una tecnología orientadas a marcar relaciones de poder entre los que acceden a ella y los que no lo logran



la educación entendida sólo como adiestramiento y capacitación alejadas de la verdadera capacidad de ser persona en la co-creación y la comunicación; las ideologías que consideran al otro como enemigo y amenaza y sustituyen a la persona por el militante; las economías centradas sólo en lógicas de competitividad y alejadas de la solidaridad, reduciendo la persona a consumidor; la trivialización de la cultura, entendida sólo como mercancía de entretenimiento que convierte a la persona en espectador.

XVII COLOQUIO DE PROFESORES UNIVERSITARIOS “PERSONA, ÉTICA Y VIRTUALIDAD: DESAFÍOS ACTUALES”

La Modernidad había reducido la persona al sujeto pensante y esta reducción condujo a las crisis existenciales y humanitarias que marcan los tiempos presentes, en los que la persona deja de ser fin en sí misma para ser instrumento, en el marco de relaciones de cosificación y de poder.

Frente a ello, la educación se constituye en instancia decisiva para pensar, valorizar y llevar a la práctica una formación personalizadora, reivindicando la construcción del bien común mediante el compromiso de la acción especialmente hacia los más vulnerables.

Continuando con la reflexión sobre la persona, centro de nuestra Misión institucional, el Departamento de Humanidades invita a toda la comunidad académica a participar del XVII Coloquio de Profesores Universitarios que se realizará el próximo 7 de junio de 2019, en el auditorio Las Torres de la Universidad Católica de Colombia.

Los interesados en participar como asistentes pueden inscribirse en el siguiente enlace hasta el **3 de junio de 2019**.

<https://bit.ly/2JBbkSs>

